
⾶簷⾛跳東南亞 
運管系/劉騏甄 

2017 年當時參與了「強本⾼濤」課程，當時期末有⼀項競賽型作業「社會領袖激勵計

畫」，我們團隊四⼈蒐集了⼀些台商在東南亞的資料，我們的創意被看⾒獲得第三名，受

到師⻑⿎勵將計畫調整修改以後，投到國際體驗計畫當中並且錄取了，其實我們的團員都

很訝異，畢竟國際體驗以⼤⼀、⼤⼆、未出過國為優先，⽽我們只有⼀個⼤⼀且四個⼈都

有遊學經驗，所以雖然盡全⼒完成了計劃書，但沒有太多把握可以錄取，這次的錄取經驗

讓我往後在輔導學弟妹參與國際體驗時，都能⿎勵⼤三、⼤四把握機會，有⼼並且努⼒、

堅持還是能夠獲得錄取的機會。 

⽽我們的企劃特⾊為︓⼀次⾛遍三國-菲律賓、⾺來⻄亞、越南，由兩個⼩組共四⼈組成⼀

個團隊，⼀組路線為︓菲律賓-越南︔另⼀組路線為︓⾺來⻄亞-越南。因此短短 17 天我

們可以蒐集到三個國家近⼀百份的深度訪問以及數據資料。 

針對越南、⾺來⻄亞⼈︓問卷的發放內容主要是想了解當地學⽣對於國際交流研習的看

法，並藉由訪談了解他國學⽣對於台灣的印象，我們將問卷翻譯成英⽂、越南⽂、⾺來⽂

並設計的台灣明信⽚、攜帶台灣特⾊點⼼，除了可以當作紀念品，也能夠以此做為介紹台

灣特⾊的最佳交流素材。 

針對台灣⼤學⽣︓建⽴共同粉絲專⾴「⾶簷⾛跳東南亞」，以直播、影⽚、照⽚等⽅式，

將感想⼼得、在異國的發現、東南亞國家時事分享於粉絲專⾴上。透過故事性、知識性分

享，增進台灣學⽣對東南亞國家的好奇與了解。 

2017 年的⼋⽉我和分隊成員林筱筑前往越南、⾺來⻄亞，到當地⼤學進⾏問卷調查，⽽

訪問過中我們了解到雖然三個國家都被我們歸類在東南亞，但各國間無論在語⾔、種族、

政治上差異性還是⾮常⼤，這次的經驗打破我「出國=旅遊」的想法，讓我知道原來出國

可以⽤更多不同的⽅式更加深度的瞭解⼀個國家，如果沒有國際體驗這樣的計畫，到了⾺

來⻄亞、越南或其他國家我可能不會主動搭訕這麼多⼈，跟他們聊天、交朋友，印象最深

刻的是有⼀天訪問到中午，幫我們填問卷的越南⼤學⽣直接帶我們去吃飯，並且為我們介

紹北越的菜還有它的吃法等等，甚⾄我們開始進⾏語⾔交流學習如何在越南更成功的搭

訕，真的⾮常有趣。 

我覺得最讓我感動和開⼼的是更認識我的夥伴︓筱筑、家誠、承鉚。我們四個不同系，年

級也是從⼆年級到碩⼠，無論是領域還是年紀都差距很⼤的我們，竟然⼀起完成了這個計

畫，後來也成為彼此珍惜的好朋友。其實在⼤三以前我對於「競賽」是很恐懼的，因為我



的得失⼼很重，如果沒有第⼀名我會⼀直想到底哪裡出了差錯，但國際體驗回國後參與了

⼤⼤⼩⼩的分享、競賽，由於隊友的陪伴讓我更能夠享受競賽的過程，這些經驗也讓我參

與其他競賽時能夠調整到好⼼態，降低緊張感。 

《國際體驗為我帶來的改變》 

參與國際體驗的經驗帶給我很⼤的勇氣與能量，讓我不再害怕參與競賽並且相信⾃⼰的適

應⼒與潛⼒，因此後續無論是參與了 2018年⻘年署Young ⾶計畫、勞動部全國⻘年提

案競賽都分別獲得了明⽇之星、佳作的成績，其中 Young ⾶計畫如同國際體驗的進階

版，過去參與國際體驗是和校內⽣競爭，⽽ Young ⾶計畫則必須和其他學校甚⾄社會⼈

⼠競爭參訪名額，通過複試後才算是通過的團隊，然⽽通過後在短時間內我們必須找到⼀

定數量的國際組織同意我們團隊的參訪，⼜是另⼀個⾨檻和困難，但是我們都平安度過

了，回國後我們透過與台灣機構的合作，利⽤國際參訪得到的想法與經驗帶動實質的永續

⾏動，我們與范特喜微創⽂化合作，期望東勢上城⾥與全聯媒合成為惜⾷社區等等，在這

種種的過程中，我都看⾒⾃⼰在國際體驗中學習到的⼼態、⽅法，轉換到 Young ⾶這個

計畫中，也⽐過去更願意展現⾃⼰的企圖⼼，我想這都是國際體驗帶給我的⾃信吧，真的

⾮常幸運當初能參與國際體驗計畫。 

如果當初沒有參與計畫，我應該會很單純的好好做⾃⼰的研究，不會想要去更增進⾃⼰的

廣度，當然更不會參與後⾯的 Young ⾶等等的競賽，回⾸過去這些都成為了我很好的資

本，也讓我對於可以外派的⼯作有很⼤的興趣，希望未來可以朝著這個⽬標前進。 

 



 

  

 

 


